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※心得報告內容大綱，請就以下主題分享，至少 3000 字及 6 張圖片(含說明)，12 號字： 

1.緣起/準備（可就交換生甄選準備、出國前準備、簽證之辦理、接機等準備事項進行陳述） 

交換學生這個名詞對我來說是一個陌生且離我非常遙遠的距離，但在因緣際會之下透過

老師的介紹，意外地開啟了我這一段遠赴歐洲交換之旅。然而在我的學校，申請交換學生要

經過口、面試之後才能取得資格，但我一開始並不是那麼順遂取得資格，我經歷過了兩次申

請才順利錄取。有了第一次的經驗，在第二次準備的過程更為上手，自信心也增加了不少，

後來也如願獲選理想的交換學校。沒錯，就是捷克 Hradec Králové 大學。在出國前的準備我

直到要出國的前三天才發現，原來我什麼都還沒準備，才開始急急忙忙準備要出國的東西。

對於要出國一年的我，深怕不習慣當地的飲食習慣，我特地到台南的萬 X 牌工廠買了一個電

鍋要帶去捷克，後來發現真的很好用，尤其是煮”飯”的時候。所以對於要出國一年以上的同

學，我個人建議帶電鍋去真的可以省下很多時間呢!在辦理簽證的部分，一定要到捷克駐臺辦

事處辦理簽證，他會簡單的問你問題為什麼要去捷克之類的問題…，其實在網路上可以搜尋

到很多人會把申請簽證的文件跟流程打在部落客裡面，相信大家都可以找的到，在此我也不

再贅述。但我跟我一位同學卻遇到了簽證下來的通知遲遲沒有收到，但除了我們兩位以外的

都收到了，重點是我們都是依同前往辦理簽證，依正常程序不可能延遲到快兩個月。就在我

們非常著急的時候，我們都嘗試過與該辦事處詢問，但每次所得到的回應竟是請我們不要著

急，慢慢等簽證會下來的此類話語，於是我們連續三個禮拜都打電話過去詢問，後來終於有

位承辦”願意”幫我們查詢，才發現在電子郵件傳送的部分，我們沒收到(不管翻閱了收件匣、

垃圾郵件及垃圾桶等)，但對方的信箱卻是顯示我們已收到信件，後來才在幫我們補寄該簽證

的通知。我並不是要抱怨什麼，我只是想陳述事實經過，給未來如果有遇到與我相同部分的

同學作參考，如果在相同時間一起辦的簽證，其他人都已收到通知，你卻遲遲都還沒收到，

那很有可能就是你的通知因故沒船到你的信箱，這時候你就要打電話去詢問了，遇到的情況

我想我也不用再敘述第二次了。在 Hradec Králové 學校交換的學生來自好幾十個國家，交換

的情況也行之有年，相對在他們的 Buddy System 架構明確，每位交換生都有一位協助你的本

地學生，真的大大減少了我們對新環境的衝擊，從出境開始都有 Buddy 負責帶領我們，讓我

們不會手足無措，另外，也會介紹我們許多在地的人事物，包括食衣住行等等，讓我們能更

快融入新環境的生活，這部分值得我們學校未來在發展類似 Buddy System 參考與借鏡。 

2.研修學校簡介（可就該研修學校特色等事項進行陳述） 

Hradec Králové學校，它是位在捷克 Hradec Králové州的市區，雖然該學校不大，但在交

換生的人數共計將近 170 位來自不同國家且台灣交換生佔了 26 位，約 17%，比例相對來說算

是蠻高。後來我回憶起有一次在跟我老師 meeting 的時候，老師告訴我未來學校想打造出吸

引國外交換生或背包客前來的國際村，以提升當地的國際能見度，而且當來自不同國家的人

多時候，其交談的語言大都會以英文為主，間接地提升英文交談的機會與能力。後來等到我

在國外當交換學生的時候，才瞭解到這方式是可行的，也真的有效！當我們在學校遇到問題

的時候，都會隨機抓當地的學生問東問西，例如哪個教室怎麼走，怎麼影印等等的。很多同

學都很熱心幫助我們，也很詳細為我們解釋，甚至還帶我們到我們要找的教室，我想對他們

來說換成我們變成他們眼中的外國人了，也剛好可以做為練習英文交談的機會吧！而且英文

已經變成世界共通語言，不管到了哪裡都一樣可以使用的語言。該校除了資訊學院之外，還
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有音樂及社會工作等學院，但分別於不同的地方上課，不過大家所住的學生宿舍都在同一地

區，有如一個小型的聯合國，好不熱鬧。在我修課來往學校的觀察，我發現學校的教室，多

以小教室居多，而且每當我經過有在上課的教室，發現學生人數並不多，可以看出小班授課

的情形。 

3.國外研修之課程學習(可就該校選課程序及狀況、上課情形、學習成效進行陳述分享) 

在 Hradec Králové學校，由於交換學生人數眾多，其課程的部分另外有專門給交換學生修

課的課程。在捷克主要是以捷克語為官方語言，所以除了專門課程主要以英文授課之外，其

他非交換生的課程，大多以捷克語授課，這個部份我就覺得比較可惜一點，無法真正體驗到

當地的學生授課的情況。而且在加、退選課程的部分，竟是以人工方式處理，這一點倒是讓

我有點訝異。因為交換學生人數那麼多，而且只有一位承辦在處理，實在是太辛苦了。在我

修習的課程中，除了體育課及英文課以外，其他課程皆以小班制為主。小班制的優點在於與

老師的互動比率高，就像我有選了捷克文與德文的課程，老師們會一直與我們對話，一直聽

我們所發出的音是否正確，而且還會考量整體的學習進度，加快或放慢課程進度，無疑是想

讓我們很扎實的學會怎麼說。我也很喜歡小班制的感覺，因為學生不多，所以老師比較能照

顧到每個學生的學習進度。若與臺灣上課情形做比較的話，會發現師生互動比較少，且學生

人數多，以致老師無法掌握每個學生吸收的程度。不過在臺灣的教育中，也有讓我們值得推

崇的，不能因為單就這幾項因素而否定臺灣的教育不好。對於好的部分我們可以從中作為借

鏡，然而較為不適當的部分我們則可做為內部檢討的參考，以朝向更好的受教環境前進。 

4.國外研修之生活學習(可就參加之社團、課餘活動或與當地及其他外國學生或民眾之文化交

流經驗進行分享) 

除了修習課程之外，在 Buddy 規劃了一系列的活動，像是讓我們有機會可以更加認識其

他國家的風俗民情以及該國的美食或小吃，在每周都會邀請到一至二組的學生來介紹他們的

國家，每組學生都是用盡心思的想把自己家鄉特色分享給大家知道，每次不同國家的介紹大

家都會發出那種不可思議的聲音，原來每個國家背後還有我們在網路上找不到不為人知的秘

密呢！會後還可以品嘗到每個國家的小吃或特產，有些真的好吃，有些吃起來好特別。對我

們來說，臺灣的介紹可是我們交換學生最重要的一件事情，就是把台灣介紹給大家知道，而

且我們可以大聲地說我們是來自臺灣！這真的很重要！很重要！很重要！所以講三次，我們

來自臺灣，我們是臺灣人，而不是中國台灣！介紹臺灣的重點，除了美景與人文風俗之外，

還有我們超多多到數不完的美食給大家垂涎三尺，連我們自己看完後都忍不住開始討論北中

南東的地方有哪些好吃不能錯過的。藉由此次機會我們不只是介紹台灣而已，我們還有肩負

著行銷臺灣的使命，讓大家可以看見臺灣，也期許大家有朝一日能夠親身體驗臺灣的美好。

另外，Buddy 還舉辦了大大小小的派對，對他們來說酒真的是日常飲料，好比我們常常喝手

搖杯一樣，在誇張也不為過，真的讓我見證到了外國喝酒就跟喝水一樣，咕嚕咕嚕地一瓶接

著一瓶，還可以臉紅心不喘的跟你聊天哈啦絲毫沒有醉意，我想這是他們平常放鬆消遣的情

況吧！ 

5.國外研修之日常生活(請務必就交換學校之生活環境、住宿、交通、飲食等事項進行陳述） 
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我們所就讀的 Hradec Králové學校位於 Hradec Králové的市鎮中心，其市中心沿襲舊有城

鎮的面貌，教堂與高塔則富有歷史約 400 年的歷史。公園綠帶分布均勻，提供民眾散步的去

處，是一座適宜居住的城市。學校的學生宿舍離學校約 2 公里遠，之間往返可搭乘公車亦可

步行而至，市區公車運輸網絡完善，每班車次時間不超過 15 分鐘且車程約為 10 分鐘，相當

便利；學生宿舍周圍有 2 間超市，步行約 2 至 5 分鐘不等採買生活用品及食材便利，步行約

15 分鐘可至大型購物中心，整體生活機能便利。我們所住的宿舍為類似他們的社會住宅，因

為放眼望去周遭建築形態皆為一致，其內部格局整齊劃一。以公寓 2 房 1 衛為主，可住 4 人

及 6 人。由於捷克飲食偏鹹，且外出吃飯價格雖然沒有想像中的昂貴，但 1 個月累積下來的

費用可觀。於是在交換的這段期間大部分我們都自行料理，電鍋對我們的幫助實在不在話下，

為我們省下不少費用。從一個人沒有煮過飯的生手，經歷過交換這段期間，從好難吃晉升到

還可以吃，且慢慢進化到調味拿捏得宜，再來已經轉變成有什麼食材煮什麼料理了。在這段

期間不只在生活上學會獨立，連做菜也學會如何妙手。其實我們不是什麼都不會，只是我們

有沒有遭遇到，不管是困境還是難關，一路繼續往前走，沒有走不出去的關卡、越不過的藩

籬，只看你有沒有心而已。 

6.費用篇(請就每月生活支出或研習期間必要支出等費用進行陳述） 

在捷克的消費並沒有貴得嚇人，若與歐元區消費相較下，我會覺得捷克的物價真的是太

親民了。以麥當勞為例，德國一份大麥克套餐約 7 歐元左右，折合捷克克朗為 189 克朗(約略

估算)；在捷克僅需 125 克朗，其物價差距可想而知，而且速食是所有餐廳中最便宜的了。所

以每當我們到達使用歐元的國家，我們都會盡量攜帶在捷克買的麵包或食物來節省支出。只

要我們沒有去其他國家旅遊的時候，我們盡量買食材回來宿舍料理，大概一餐平均為 40 至

50 克朗不到。如果大家能一起吃飯的話，除了可以壓低價錢外，更可以吃到不同菜色。我們

曾經持續 2 個多月大家一起吃晚餐，但後來每個人都有自己的事要忙，漸漸地變成各煮各的，

不過大家分工合作一起做菜、聊天，那時光帶給我們許多難忘的回憶呢！【1 捷克克朗約為

1.31 新臺幣】 

7.此次研修經驗的具體效益(請條列式列舉) 

1. 比價與節流，並把每一分錢花在刀口上 
2. 學會獨立自主，學會放鬆自己 
3. 認知與認同不同國家，接受與接納不同文化 

8.感想與建議 

少數人有這種機會可以到國外交換一年，也特別珍惜這得來不易的機會。一個人到陌生

環境，所有的事情從零開始，無非想在這段期間有所成長，體悟更多在臺灣不會預見的事物。

自己所得到的經驗，是無可與其他人比較的。每個人想要追求的目標不同，只有自己知道自

己成長了多少。如果有人問我在這段期間最大的收穫是什麼，我會說我看到了不一樣的世界，

也感受到不同國度的氛圍。現在的我還無法用比較精確的字眼來形容那種感受，如果你也是

交換學生的話，那就去感受吧！去體驗與臺灣不同的氛圍，你會久久無法忘懷的。 
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9.活動留影： 

  

2015.9 參與 Buddy 舉辦歡迎派對 2015.10 介紹臺灣簡報 

  

2015.12 體育課滑雪 2016.1 為交換一學期的同學送機 

  

2016.2 新春酒會與陸代表小榮及夫人合影 2016.4 德文課與老師合照 
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